
自由回答まとめ（主な意見）    
        

肯定的な意見 

 文化に目を向けた行政をうらやましく思います。草津市の条例が全県にもっと広まって滋

賀全体が文化振興を目指すようになればと思います。社会的貢献へもっと力を入れていく

ことで、音楽を通して伝えていけることは沢山あると思います。スマホの音楽アプリも必

ずランキング上位にくる程、日本には音楽文化があると思うので、音楽の人々に与えるこ

との大きさは高いと思います。これからも文化を無くさないよう、一緒に頑張っていきた

いです。積極的な福祉政策と劇場経営、芸術的使命と社会的使命の等価 よい考え方です。 

 市民にとって必要な文化行政を推進するためには、コンセプトの共有と横の連携、常識に

とらわれない施策計画が重要であると感じた。タクトされる者を含め、構成員全員に文化

政策へ理解と情熱と覚悟が求められるのがわかりました。 

 市内各地域と細やかに連携し、地域間の交流を継続して進めていただきたい。 

 県内でも市町村によって、文化的取組みについて文化振興の格差があり、意識、取り組み

に差があるようだ。意識レベルの高い草津市の住人であってよかったと思う。  

 公衆での芸術活動を制限している傾向が市であるが、文化振興しようとしている市として

それに対する対応施策どう見据えているのか。例えばストリートライブ 若者○○高齢者

にとって楽しみである。 

 著名な人に講演や事例を話して頂き、話が聞けたと思う。話の内容は、思う方向と大体同

じでした。本事業の成功を祈ると共に自分も市民の一人としてかかわっていければと思う。

クレアホールの稼働率を如何に上げるか考えてほしい。（箱をフル稼働させる）。幼児や子

どもの参加ができるプログラムの創造。現役の社会人の参加できるプログラム。衛講師の

提案された 1 講演⇒2 公演にする等はよいのではないか。オープニングとエンディングは

良かったです。 

 衛先生のスライドを配布してほしい。行政職員として耳に痛い話もあり、文化ホールの活

動の現場に足を運ぶようにしたいと思います。 

 今までの概念がくつがえされたお話がたくさんありました。  

 ”すべての人に文化は必要だ”との話に、改めて深く考えさせられ、同感し、感銘を受け

ました。幼児からの文化に触れる場が広がっていくといいなと思いました。目指すところ

は素晴らしいので、ぜひ実現を。行政に携わる方々も含めて意識改革が必要と感じた。地

域文化の継承活動をとおして、多くの住民が理解を深め、次世代の人たちも含め、ふるさ

と草津が即答できる社会にしたい。 

 文化…金と暇と体力のある人の占有物ではない。職員の自覚に期待する。時間を守ってほ

しい。 

 時代が変わったのか首長が変わってきたからか「文化は金食うからな！」と耳を貸しても

らえなかった事を思うと、少しは住みよい町へ歩んでいるように思います。 

 衛先生の事例報告大変参考になりました。我々高齢者としていかに協力していけるか心が



痛みます。 

 文化振興条例施行の意義が少しわかったような気がします。文化の広い意味を再確認した。 

 創造都市に草津がなったことは嬉しい。 

 文化は「人と人をつなぐ手段であり、市民みんなのためにある」ということにすごく共感

しました。文化を広めることが目標でなく、文化によって人と人がつながっていくことが

大事。 

 文化振興のためには「投資」と「忍耐」をする「覚悟」が必要です。また、センターたる

ホールの運営をする「アートワーカー」が 3 年単位の指定管理では、人も事業も補助金受

給にも支障があります。せめて 5 年単位の指定管理にすべきですし、アウトリーチやイン

リーチには、別のサイフからの支援が必要だと思います。 

 文化に導く人材やプロデューサーの必要性に共感します。クレアホールにこれからも期待

しています。勉強になりました。文化・人 育てたい！！ 

 今回のフォーラムは「文化」というテーマからして敷居の高い高貴な人達のものと思った

が、先生方の根本的な考えが「底辺」「高貴でない者」参加型と聞き安心しました。この考

え方針を市（自治体）が受け取り考え実行するかが、今後の大きな課題だと思います。 

 

課 題 

 フォーラムは 16 時までではなかったでしょうか？中身が濃い議論になることが予想され

るメンバーなので、スケジュール自体にムリがあったと思います。終わりの時間を守るの

は必要であると感じます。 

 話が長く少しむずかしい。プログラムの時間を守ってほしい。後の予定にひびく。 

 予定時間をオーバーしすぎている！！オープニングとエンディングはよかった。 

 衛紀生先生良いお話をされていたが、時間があまりにも長すぎた。自分の持ち時間を知っ

てもらいたい。 

 トークセッションの場でもっと具体的な話を聞きたかった。（草津市）。衛先生の話の意味

を市民はうなずきたいのだ。市の職員がもっと考え仕事をしてほしい。 

 一言で”文化”近くて遠い言葉とし聞いたが、今一説明できない。生活の中で意識してい

ないが。その中身を吟味し生活の中で意識して人生 100 年時代を生きていきたい。  

 大切な話なのにシルバーが多かった。幼い子を連れて来ることができない。子ども預かり

コーナーが是非必要！！そしてこんなに時間が伸びると待たせている家族や子どもが心

配で気が気でない。衛先生の話がおもしろくもっと聞きたかったのですが、時間が伸び伸

びで大変困りました。        


